

EL NOTICIERO

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR
Y ADMINISTRADOR,
NAPOLEON BRIOÑO B.

CONDICIONES
Toda correspondencia administrativa como de Redacción debe dirigirse al Director. No se responde de noticias que no vengan certificadas. OFICINA DE REDACCION Y ADMINISTRACION: 150 varas al Norte de la Oficina Telégrafica. Avenida 5a. Costo:—Apartado 100.—Teléfono 211. 2

REPUBLICA DE COSTA RICA

AÑO XI

SAN JOSE, SABADO 30 DE MARZO DE 1912

NUMERO 2935

AMERICA CENTRAL

La Bota Imperial

ZAPATERIA

Señor. Tengo el gusto de ofrecer a Ud. mi tienda de calzado que está situada en la Calleza Sur, frente a "La Alhambra", y en donde podrá encontrar la mejor clase de calzado, tanto a la medida como de venta. Me es también satisfactorio garantizar a Ud. que mis precios son los más bajos en el ramo de calzado fino, tomando en cuenta que todas las clases de material que empleo son de lo mejor que se puede obtener. El calzado a medida es rigurosamente atendido, tanto en mi tienda como a domicilio. Contando con un surtido especial de hormas modernas y cómodas, puedo ofrecer a Ud. elegancia y confort para su calzado. Se hace cosido y clavado.

En espera de sus gratas ordenes, me suscribo de Ud. atento y S. S.

ELIAS CALDERÓN G.

San José, 20 de marzo de 1912.

Se venden

En el mejor punto de esta ciudad vendemos UNA PROPIEDAD de más de 1,000 varas cuadradas, en el cantón del Carmen, 50 varas de la Calle de la Estación; hoy es depósito de maderas del doctor Giustiniani. También se venden uno ó dos potreros en clima fresco y CERCA DE ESTA CIUDAD. Para informes, en casa de

V. SAUREZ en La Sabana, lado Sureste.

Marzo 3.—1 m.

Nuestros Representantes

Obra de la casualidad hizo que á nuestras manos llegara una lista de los probables futuros diputados y en la que encontramos hombres de la talla intelectual como el doctor Durán, Tobijitas Zúñiga y otros no menos valiosísimos que los antes citados, pero como nuestro objeto al decidirnos á trazar estas líneas es el de significar la agradable impresión que recibimos cuando en la lista encontramos los nombres de los señores Manuel Romero Escobar y Ruperto Sáenz, persona esta última á quien no tenemos el gusto de conocer, pero basta el hecho de saber que un laborioso artesano, honrado é inteligente para felicitarnos, pues entrevenimos que hemos llegado á la práctica democrática llenando al Congreso verdaderos representantes de las diferentes clases sociales y obreros. En cambio en mucha honra tenemos el cultivo de relaciones de más de 14 años con el caballero don Manuel Romero

Escobar y por eso á grandes rasgos diremos de él lo siguiente: Llegará al salón de sesiones sin títulos académicos debajo del brazo, con la humildad muy propia de su linaje, despojado de toda vana pretensión; pero con sus capacidades de inteligencia y escudado por su honradez, patriotismo y laboriosidad ocupará el pupitre que le corresponda y en donde se mantendrá con hidalguía representando al pueblo que allí lo colocará.

No es el señor Romero erudito orador ni parlamentario; es un humilde ciudadano, que haciendo lucha por la vida hace años, se codea con el pueblo trabajador y esta circunstancia precisamente es la que le ha permitido palpar positivamente las verdaderas necesidades de ese pobre pueblo que trabaja y no come y por eso hemos de esperar mucho bien para todas estas apartadas regiones que palmo á palmo conoce.

Hombres de buena voluntad es lo que necesita la mayoría de los costarricenses, como la productora, los agricultores, y por eso nuestra electoral ha rascinado con patriotismo al intentar que sean nuestros representantes hombres de voluntad, hombres que hayan palpitado con nosotros las rudas tareas de la vida agrícola, hombres que en razón de su oficio tengan que cruzar grandes jornadas en nuestros pésimos caminos, en fin, hombres que comprendan que las principales obras que se puedan llevar en beneficio de nuestra patria son las de abrir campo á la agricultura y enseñanza primaria, hermosísimos ideales por los que siempre se ha preocupado el señor Romero Escobar.

Por eso, yo, con la electoral, digo: loado sea Dios que hemos triunfado! — EDMUNDO DANTÉS. — Puriscal, marzo 27 de 1912.

De Santa Cruz

Nuestras autoridades son generalmente queridas, muy especialmente el señor Juez del Crimen, don Amadeo Boza, á quien nombrando en propiedad harían cumplida justicia á sus méritos á la vez que beneficiarían el lugar.

—Gran incremento ha tomado el comercio de este lugar. Lástima grande que tenga que paralizarse por la falta de vías de comunicación. Dios quiera que el Gobierno se compadezca de nosotros.

—El domingo hubo una agradable fiesta en casa del caballero don Máximo Solano. Allí se dió cita lo más selecto y después se bailó algunas horas en medio de la mayor alegría; nos retiramos recordando las finezas del apreciable matrimonio Solano-Castillo.

Tales reuniones dejan muy gratos recuerdos.

—Actualmente la salubridad aquí es satisfactoria. Nuestro reputado médico no omite esfuerzo alguno para combatir el desarrollo de las enfermedades. Nuestra población se puede decir que por su aseo es una tasita de plata. — Santa Cruz, marzo 25 de 1912. — KING.

A los vecinos de Limón

que se les ha estado enviando EL NOTICIERO les suplicamos que un caso de no aceptarlo como suscritores, se sirvan devolverlo al apartado 154 de aquel puerto.

Camisas, cuellos, paños y corbatas de última moda acaba de recibir el almacén Robert.

CARTON EMBREADO

El mejor material, y más barato, para colocar debajo del hierro. La pieza contiene una yarda de ancho y cincuenta y cinco de largo, ó sean por todo quinientos pies cuadrados y

vale 18.00

JUAN KNOHR HIJOS

FERRETERIA DE GUILLERMO R. LAHMANN

(SUCESOR DE J. F. LAHMANN)

ACABA DE LLEGAR: Plátana blanca y de color de superior calidad. Plátanas especiales para Oarroneros. Planchas de acero para construcciones de varias clases y muy baratas.

Se hacen llaves para todo clase de cerraduras

N. 27 st.

La única legítima BREVA KEYSTONE

DONDE

T. Assmann & Cia.

Cambio de Propietario

EN LA

Botica Universal

Esquina del Mercado — Cerca de La Proveedora

Ahora á cargo del Lic. ALBERTO ARDAENS, Farmacéutico francés de las Facultades de París, Guatemala y Costa Rica

Despacho escrupuloso de Recetas á cargo de dos Farmacéuticos Titulados. Surtido nuevo y completo de Drogas, Medicinas y Perfumería.

SANTOS PENON & HNO.

tienen establecida en esta ciudad una GRAN FABRICA DE MUEBLES movida á fuerza eléctrica que muy oportunamente se llama

LA MODELO

pues en ella se hacen excelentes obras de talla, muebles inimitables, TODO CONSUMO ARTE Y NOTABLE PRONTITUD.

Todos los muebles que salen de esta casa son contruidos de las mejores maderas del país, y se garantizan. Hay gran existencia de muebles hechos y se fabrican y componen ESPEJOS, como también molduras para cuadros, de todos dibujos y estilos.

Apartado número 36

95 Varas al Norte de la Iglesia del Carmen

Importante

Hasta segundo aviso los descuentos sobre nuestro Azúcar de Familia, de la acreditada marca FEDERICO TINOCO, serán los siguientes:

5 o/o sobre ordenes de 10 á 99 quintales
2 1/2 — — — — — 5 á 9 —

NOTA.—Avisamos á nuestra clientela que las ordenes de azúcar que tengan á bien confiarnos quedan sujetas á las fluctuaciones del mercado, y el precio será el corriente del día del despacho de la orden.

LINDO BROTHERS

A. HERRERO & CIA., W. STEINVORTH & HNO.,

Agentes

Fabrica de LA VICTORIA

DE Florida Ice & Farm Co.

La pureza y excelente calidad del agua que en la fabricación de sus productos usa esta fábrica, ha sido oficialmente declarada por el Chemischer und Bacter Institut, de Hamburgo, por el Institute of Clinical Research, de Londres, por el Laboratorio Químico Comercial del Gobierno, y por el Laboratorio Bacteriológico de los Doctores PUPO y JIMENEZ.

PIDA PILSENER Y EXTRA

EN TODAS LAS CANTINAS DEL PAIS Rapidez en el despacho de los pedidos

United Fruit Co.

SERVICIO DE VAPORES Salidas de los vapores de Puerto Limón

Para Nueva York, vía Colón y Jamaica, todos los lunes, á las cinco p. m.
Los nuevos y lujosos vapores "CARRILLO", "SIXAOLA", "TIVIVES" y "TURRIALBA" inauguran esta nueva línea con la primera salida de Puerto Limón el 22 de Enero. Llevarán pasajeros y carga de Limón á Nueva York en ocho días, tocando en Colón y Jamaica solamente para recibir pasajeros y correos. También llevarán carga para Europa, vía Nueva York.
PARA NUEVA ORLEANS, vía Puerto Barrios—Todos los viernes á las cinco p. m.
Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores "HEREDIA", "CA RTAGO" y "ELLIS".
PARA BOSTON (Directo)—Todos los domingos en la madrugada.
Servicio de pasajeros con los vapores "SAN JOSE", "LIMON" y "ESPARTA".
PARA BOCAS DEL TORO—Todos los lunes á las cinco p. m., vía Colón
Servicio de carga y pasajeros.
Los pasajeros para Bocas del Toro y Colón, Panamá, deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José, CINCO DIAS consecutivos antes de embarcarse, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos cinco días.
Además, todos los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.
Para más informes, reservación de camarotes, etc., dirigirse á las Oficinas de la UNITED FRUIT COMPANY en San José ó Limón, ó á los Subagentes SASSO & PIRIE en San José.

W. E. Mullins, -Admor. General

Gran surtido en artículos al por mayor

LA FAMA

HERRERO HERMANOS

Acban de recibir buen arroz

UNICOS AGENTES DE LA FAMOSA CERVEZA HOFBRAU

La Dirección de Obras Públicas Y LA CAÑERIA DE ESPARTA

No tratamos de hacer una cen- sura. Pero es indudable que la cañe- ría de Esparta, que tantos miles de colonos cuesta, ha sido, ó mal dirigida, ó los cálculos y planos que sirvieron para la ejecución de la obra, mal interpretados ó peor confeccionados, si así puede de- cirse.

A última hora se escuchó la general queja del vecindario que estaba ansioso de poseer esa obra de adelanto; mas, cuando vió re- alizado su ensueño, resulta que teniendo cañería, no tenía agua.

De allí el gran escándalo que se ha armado, con sobra de jus- ticia, y la gran alarma y gran enfado del pueblo espartano.

De allí también el celo desple- gado por la Secretaría de Fomen- to, al enviar un Ingeniero que examine esos trabajos. Para ello fué comisionado el Ingeniero don Eusebio Ortiz, quien, después de un estudio detenido, y según in-

forme presentado á la Dirección de Obras Públicas, dice que ha encontrado grandes deficiencias en el relacionado trabajo; deficien- cias cuya enmienda significa un desembolso de muchos miles de colonos, ó sea algo semejante al costo principal de la obra.

Habría pues, que hacer de nue- vo la cañería á Esparta.

Es este un descuido que hierde de frente á la Oficina de Obras Públicas, que es la llamada á re- visar y controlar estudios de ese género.

Ya habíamos observado que de esa oficina mandan simples ama- teurs para hacer estudios serios de ingeniería que requieren la práctica de un profesional.

Lo sucedido en Esparta, obliga á abrir los ojos; y de seguro que para lo porvenir el Centro Téc- nico del país no dejará en aficio- nados el encargo de hacer estu- dios que requieren seriedad y competencia bien comprobadas.

Ligera entrevista

con el Dr. Mejía, Ministro de El Salvador en Washington

En carro especial agregado al tren del Pacífico llegó ayer á esta ciudad el doctor don Federico Mejía, Ministro Plenipotenciario de El Salvador ante el Gobierno de Washington.

El doctor Mejía viene de su patria y se dirige á los Estados Unidos, vía Limón.

En la estación de esta ciudad fué recibido por el Cónsul General de El Salvador y por el Secretario Privado del Presidente de la República y luego conducido en carruaje oficial al Hotel San José, donde se hospeda.

En el mismo carro venían el coronel ecuatoriano don Isidro J. de Campos, el presbítero Argüello, salvadoreño, que fué cura hace algunos años en Alajuela, y don Gonzalo Lizano Guardia.

A los distinguidos viajeros presenta- mos nuestra bienvenida.

ejerce las altas funciones de En- viado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de la hermana República de El Salvador en Washington; y que ahora, que se dirige á los Estados Unidos ha querido aprovechar la ocasión de hacer su viaje por Costa Rica en vez de ser por Panamá, para co- nocer personalmente á la Costa Rica que tanta cordialidad pro- fesa á su país, El Salvador.

Admiró mucho el servicio del ferrocarril entre Puntarenas y San José y no dejó de sorprender lo atrevido de la línea férrea y no menos el atrevido y grandioso puente sobre el Río Grande, llama- ndole también mucho la aten- ción los puentes de los ríos Vir- rilla y Torres, después de la sal- ida de San Antonio de Belén.

Cree el honorable señor Mejía que es indudable el gran benefi- cio que á Costa Rica le ha traído la línea férrea que ha unido nues- tro puerto del Pacífico con la ca- pital, pues ofrece á los viajeros la gran ventaja de conocer á nuestro país viajando con verdade- ra comodidad.

El señor Ministro de El Salva- dor, estamos seguros, llevará de San José impresiones, más gratas aún, de las que ha tenido en su ligero tránsito de Puntarenas á es- ta capital.

Notas sociales

Para Agua Caliente de Carta- go salió la estimable señora doña Anita Oreamuno de Pacheco, acompañada de su familia, á pasar una corta temporada.

—El miércoles pasado en casa de la señorita Elena Rohrmoser, se verificó un bailecito de niños, de 6 á 10 de la noche.

—Para Europa sale próximamente la señorita Luisa Vargas.

—Atacada de escarlatina se en- cuentra la señorita María Teresa Salazar. Sentimos la enfermedad de que adolece y deseamos cuanto antes su restablecimiento.

—En Guatemala murió la se- ñora suegra de don Ricardo Echeverría.

—Mejor de salud continúa en San Isidro de esta ciudad, doña Mercedes de Alvares Melgar. De- lo que nos alegramos.

—Para Nueva Orleans sale el Licenciado don Gerardo Echeve- rría á quien deseamos feliz via- je.

—Nuestras felicitaciones envia- mos á don Mariano Zúñiga Cas- tro por su nombramiento de Cón- sul General de Guatemala en Costa Rica.

—De Cartago regresó don Fe- derico Tinoco.

—Para La Barranca salió la esti- mable señora doña Emilia de Pa- checo.

—El hogar del Licenciado don Guillermo Mata y señora ha sido aumentado con la llegada de una preciosa chiquita. Nuestras felicitaciones á sus padres.

—Para Santo Domingo salió don Pacheco Zamora.

Tres fieras trala á la cola

El señor Filadelfo Rojas se vió á punto de ser desvalijado por tres sujetos.

Rojas venía de la región del Pacífico y portaba la suma de \$ 400, producto de su trabajo en aquellos lugares.

Los referidos tres sujetos viaja- ban en el mismo tren en que ve- nía Rojas, y buscaron el medio para entablar conversación y estrechar amistades con Filadelfo, lo cual lograron bien pronto.

Después de algunas horas de alegre charla, sorprendió Rojas á uno de los sujetos metiéndole la mano en el bolsillo, lo cual lo hizo estar más alerta.

Al llegar á esta ciudad, Rojas comunicó lo sucedido á la policía por lo que los individuos fueron detenidos, pues se les conoce por sus hazañas rateriles.

PRODUCTOS enviados al Exterior

Limón, 29.—Salió para Colón el vapor inglés *Cartago*, con 5 sacos de correspondencia y los siguientes pasajeros: Pedro, Clotilde é Isaac Vivas, Ana María Gómez, Pedro Acosta, Raúl Al- varez y otros.

Puntarenas, 28.—Zarpó para Ancón, zona del canal de Pana- má, el vapor norteamericano *Barracouta*, sin pasajeros ni corres- pondencia.—Carga: 100 tucos de cedro.

—Salió para Mobile, el vapor noruego *Mount Verdon*, con 18241 racimos de bananos. Sin pasajeros ni correspondencia.

DEL EXTRANJERO

Cablegramas recibidos en la noche

Fuerte huracán.-Incendio desastroso. Ocho niños más que se cree asesinados por la secuestradora. - Orozco derrota á los federales mexicanos, haciéndoles mil bajas.-Varios médicos practican una operación en momentos de incendiarse el edificio.- 22 mil obreros sin trabajo.- El Pontífice sufre ligeros desmayos.

Buenos Aires, 28.—Como á las 4 de la mañana estalló un gran huracán que ha causado daños, especialmente en la parte sur de la ciudad donde derrumbó varias casas matando é hirviendo á 40 personas. Según informes, la si- tuación de la Asunción, Paraguay, ha mejorado pues los estableci- mientos han sido abiertos y el nuevo gobierno ha ofrecido man- tener el orden. Hoy visitó una comisión de señoras al señor Busch, Ministro de Relaciones, solicitando la cooperación del Gobierno en el envío de socorros á tantos necesitados del Paraguay. El se- ñor Busch se lo ofreció.

Río Janeiro, 28.—Un gran in- cendio destruyó anoche nueve ca- sas en la calle "20 de Setiembre".

Madrid, 28.—La llegada de Weyler ha aumentado los temo- res. Interrogado que fué sobre si iría á Melilla, contestó: nada sé, pero como militar iré donde se me mande.

Cartagena, 28.—Llegó el señor Maura, visitó el arsenal; supón- se que esto sea en conexión con los proyectos navales de los con- servadores.

Barcelona, 28.—Los Profesores de la Facultad Médica han exa- minado los huesos que aparecie- ron pertenecientes á una adulta que hace 20 años desapareció. Indágase acerca del desapareci- miento de ocho niños cuyos pa- dres son americanos. Se ha visto á Enriqueta acariciando al marido.

Melilla, 28.—Aldave ha publi- cado un bando en que ordena el castigo para los propaladores de noticias falsas, insidiosas que comentan la dirección de la guerra y perturbando el espíritu público.

Canalejas ha tenido varias con- ferencias y cree que se soluciona- rá el conflicto con los carboné- ros asturianos y los patronés, á pesar de que dicen que es impo- sible aumentarles el salario, por la crisis pavorosa, pues las gran- des compañías no pagan los divi- dendos.

Chihuahua, 28.—Partes oficia- les recibidos dicen que Orozco derrotó completamente á los fe- derales, cuyas bajas se calculan en mil.

El General Blanquete Huito cayó en una descarga de caballe- ría, sustituyéndolo el General Sa- las, ex-Ministro de la Guerra, quien se rumora se suicidó des- pués del desastre.

México, 28.—La colonia ame- ricana ha formado secretamente

un batallón de 400 hombres que se ejercitan en la defensa de las familias é intereses.

Entrevistado Madero dijo que los federales derrotaron á los re- beldes haciéndoles muchísimas ba- jas.

Constantinopla, 28.—Una ma- nada de grandes peces se enre- daron entre las minas que hay colocadas en los dardanelos, pro- duciéndose la explosión.

San Petersburgo, 28.—Noticias recibidas de China anuncian que los rebeldes derrotaron á los go- biernistas en los alrededores de Shikko, distrito de Kulja, hacién- doles 1500 bajas.

Washington, 28.—Se han dado instrucciones al Ministro america- no en China, para que mande al Vicecónsul general á Ichang, á investigar lo que haya de cierto acerca á un ataque á los ameri- canos.

Berlín, 28.—El gerente direc- tor de la *Hamburg American Line*, ha desmentido que se haya unifi- cado con las otras líneas trasatlánticas. El acorazado *Plaese* colisionó con el vapor sueco *Polluch*, hundíendolo, tripulación sal- vóse.

París, 28.—Anuncióse que Ru- sia nombró á Korostoviez, Minis- tro en Tánger, sin consultar el gusto del Sultán como se acos- tumbra.

Nueva York, 28.—Se decidió sujetar á votación entre los 25700 miembros de la hermandad de los conductores de locomotoras, el asunto de la huelga, y en vista de la negativa se les hará un aumento del diez y ocho por ciento.

Brooklyn, 28.—Después de mu- cho batallar fué capturado Raden Veiner, responsable del robo de 70 mil dólares y efectos de los principales establecimientos de Nueva York.

Nueva York, 28.—El departa- miento de lavandería del hospital Bushrich, se incendió mientras en la sala de operaciones se efectua- ba una delicadísima en una per- sona muy grave; pero los médi- cos con mucha calma, tal como el caso lo requería, terminaron con feliz resultado la operación, habiendo estado en medio del humo que ya era sofocante. Una vez terminada la operación, tras- ladaron al paciente á otro lugar más seguro.

New Jersey, 28.—Collisionaron cuatro mil huelguistas de los mo- linos textiles. Finalmente la po-

licia los separó, resultando mu- chos heridos entre hombres y mujeres.

Toell, 28.—La Manufactura Association ordenó la clausura da todos los telares, dejando sin trabajo á 22 mil individuos, en castigo de no haber aceptado el 7 en vez del 10 por ciento que exigían. Mil mujeres recorrian las calles encabezadas por una muchacha portuguesa, pero fue- ron disueltas.

Londres, 28.—A las 2 y 30 p. m. del miércoles pasó en vo- tación, por 213 contra 48 votos, en la Cámara de los Comunes, el bill sobre mineros de carbón, y hoy en la mañana, en sesión especial, será tratado en la Cá- mara de los Lores.

Barcelona, 28.—La Casa Ame- ricana estuvo llenísima de los se- ñores cónsules y altas personali- dades. En la conferencia, el se- ñor Cónsul argentino, con motivo de la jura de la bandera, hizo grandes elogios de Sarmiento, Mitre, Classais, Bolívar y Ricarte, siendo muy aplaudido.

Londres, 28.—Según el *Daily Express*, el Príncipe de Gales parte el lunes para París, donde permanecerá hasta que perfec- cione el acento francés. Será huésped del Marqués de Brelenzil, gran amigo del Rey Eduardo.

Roma, 28.—Según el *Litales*, el Pontífice suspendió las audien- cias el domingo, porque durante la comunión tuvo dos ligeros des- mayos; con este motivo descansa- rá hasta después de Pascua.

Washington, 28.—El Consejo de la iglesia de Cristo en Esta- dos Unidos, se presentó á Mr. Taft, y ante el Comité federal del Ejecutivo, solicitando su interve- ncción en el inexcusable asunto de las huelgas. El Presidente muy sorprendido y habiéndose hecho bien cargo de todos los puntos principales de las dificultades, les contestó: Aun no ha llegado el tiempo de intervenir sino es has- ta que se hubieren agotado todos los medios disponibles para llegar á un avenimiento.

Pekín, 28.—Después del des- cubrimiento del cargamento de bombas de dinamita, procedente de Mukden, se han arrestado 30 imperialistas sospechosos. Los dia- rios chinos aseguran que los príncipes manchúes refugiados en Manchuria, preparan esa campaña de bombas contra la República

El empréstito municipal se hará por 2 millones de colonos

Anoche celebró sesión la Mu- nicipalidad de este cantón.

Asistieron los regidores Agui- lar Barquero, Soto, Alfaro, Prieto, Cubero, Brenes, Mora, Venegas y Soto (don Gregorio). Presidió el primero.

Empezó por discutirse el pro- yecto de empréstito municipal.

Habló el regidor Soto (don Gregorio) y expuso la convenien- cia de hacer el empréstito por dos millones de colonos, en aten- ción á la pronta ejecución que demandan algunas obras munici- pales, de suma n cesidad pública.

Soto Alfaro.—Para orientarse mejor en este negocio, manifiesta que se debe pedir á la Contabili- dad el monto de las deudas munici- pales y de las entradas.

El Jefe de la Contabilidad rin- de el informe pedido, en esta for- ma: deudas \$ 1.118.000 00; entra- das probables \$ 476.988.75 para el año 1912; salidas probables para el mismo año.

Soto (don Gregorio).—Anota que las rentas municipales aumen- tan rápidamente.

Hay actualmente 800 peticio- nes de pajas de agua, y cuando esté concluida la nueva cañería, aumentarán á 1500, lo que trae- rá un aumento á esta renta, lo cual hará aumentar los otros im- puestos por razón de la amplia- ción de la ciudad.

El Presidente explica la mane- ra como los bancos hacen el em- préstito. Entran en esa combi- nación el Comercial, el Anglo, el de Costa Rica y el Mercantil, suscribiendo cada uno la cuarta parte del dinero. Luego ellos lanzarán bonos al público.

El Jefe de la Contabilidad in- forma que actualmente se paga de intereses \$ 12,000.00 y que re- duciendo el interés al 80% anual, se reducirá el monto total de interés á \$ 80,000.

Prieto opina que el empréstito debe hacerse por dos millones de colonos, pero no hacer uso de él sino por millón y medio, por el momento, reservando el medio millón restante para las obras que lo vayan reclamando.

Soto Quesada acepta, pero ad- vierte la conveniencia de hacer el empréstito en el exterior. Ex- pone las razones que tiene para opinar así.

Aguiar Barquero y Soto Alfa- ro, están por que el empréstito no pase de la suma de un millón doscientos mil colonos, á fin de no comprometer los fondos mu- nicipales. Con esa suma se can- celan las deudas existentes y sobran cuatrocientos mil colonos para obras de saneamiento y arreglo de calles.

Tomada la votación, fué apro- bada la idea de Prieto, acompa- ñándole en el voto Soto Quesada, Mora, Venegas, Brenes y Cubero.

No se acordó si se hacía en el interior ó en el exterior, pero se hará donde más convenga.

En la solicitud del señor E. Villalobos, se pide informe al Inge- niero Municipal, sobre el pago de una faja de terreno que dejó al servicio público.

En la solicitud de la señora María Valverde de Castro, sobre rebajo de impuestos municipales, se dispuso denegarla.

Don Gonzalo Artavia pide se le exima de pagar impuesto de ven- ta de materiales de sastrería. Es- tando en razón, se acordó de conformidad.

Ordena la devolución de lo que ha pagado de más por impuestos municipales el señor Lucas Fer- nández.

FOMENTO nacional

Reparaciones en el cauce de una cañería

La cañería de Liberia presta actualmente un servicio muy deficiente por la escasez de agua. Estudiados los motivos por la Dirección General de Obras Públicas, se ha visto la necesidad de ejecutar varias reparaciones en el cauce que conduce las aguas y en los estanques, con un costo de \$ 7,473 98. Se ha dado orden de efectuar esos trabajos.

Agua para dos vecindarios

La Municipalidad de San Ra- fael de Heredia, acordó construir cañerías para proveer de agua potable á los distritos de Concep- ción y Los Angeles de ese can- tón. Al efecto, solicitó y así se dispuso, que por medio del De- partamento General de Obras Públicas, sean practicados los estu- dios necesarios.

Bastiones para un puente

La misma Sección de Obras Públicas tiene ya listos los planos para construir los bastiones para el puente de hierro pedido al exterior que debe colocarse sobre el Río Grande, en el punto llamado "La Balsa". Dentro de pocos días se dará principio á esa importante obra.

Cierre de Bancos

Los Bancos que suscriben avisan al público que sus oficinas permanecerán cerradas el día SABADO SANTO.

San José, 28 de marzo de 1912

Por el Banco de Costa Rica, G. Ortuño, -Director	Por el Banco Anglo Costarricense, Manuel A. Quirós, -Admor.
Por el Banco Comercial de Costa Rica, Thomas Scott, -Admor.	Por el Banco Mercantil de Costa Rica, Jaime Rojas, -Admor.

Bennett, Rojas y Fernández, -Banqueros

LLEGARON

LLEGARON ●●● LLEGARON

LOS CIGARRILLOS FLOR DE CUBA PICALOS

De venta en la Cigarrería EL PROGRESO

Casa peligrosa

Se han publicado las bases de licitación para las obras del ademe y demás accesorios del túnel de Cambalache del Ferrocarril al Pacífico.

—Se convocó á licitación para la construcción de las escuelas de Cieneguita y Jiménez de la pro- vincia de Limón.

—El auxiliar de la Dirección General de Obras Públicas, don Eusebio Ortiz B., llevó á ese cen- tro un proyecto acerca de las reformas que requiere la cañería de Esparta.

Sería conveniente una inspec- ción minuciosa de dicha casa y su pronta demolición, antes que entre la estación lluviosa, para evitar una desgracia el día menos pen- sado, y no permitir que habiten en esa casa.—X. X.—San José, 28 de marzo de 1912.

Notas rápidas

GRAN BARATILLO DE CINTAS

á menos de la mitad de su PRECIO, sólo por esta semana, en el Almacén

ROBERT

¡¡¡ APROVECHE !!!

Avisos anteriores

CASA DE MADERA—Se vende una casa de madera recién construida, situada por la Soledad. Informarán en esta oficina.

SE VENDE en Sarquí á 2 1/2 horas de la ciudad, por precio módico, un terreno de 55 manzanas, 30 de potrero y el resto de montes. Es bueno en verano, pues contiene pastos extranjeros. Informa- rá don TOMÁS VARGAS R., en la Uru- ca, 10 v. alt. Marzo 27.

Se desea

comprar una estantería, un mostrador y demás muebles para cantina. Para informes, en el establecimiento de JE- SÚS CUBERO, frente al Cuartel Principal.—San José, marzo 27.

CON GRATITUD SE despide de sus camaradas

Al abandonar por ahora el arduo ejercicio de las armas, para buscar otra senda en el escabroso ambiente del magisterio, aprovecho esta oportunidad para expresar mi sentimiento de gratitud, tanto al señor Comandante de esta plaza, como á mis honorables comandantes y demás camaradas, por no haber recibido de ellos—de acuerdo con la más rigurosa disciplina—sino buen trato y actos de verdadera benevolencia.

Por cuya razón, pues, será impercedero en mi memoria el recuerdo de mi vida militar.—VICTOR HUGO GONZÁLEZ MIRANDA.

Nueva emisión de sellos postales

Quedó acordada la circulación de nuevos sellos de correo, de varios valores y matices.

Estas nuevas estampillas llevan los retratos de los señores Rafael Yglesias, Máximo Fernández y Ricardo Jiménez.

Las vende la Imprenta del Comercio á precios reducidos. Haga un pedido para que conozca estas nuevas estampillas.

Muere á consecuencia de una mordedura de culebra

Puerto Viejo, jurisdicción de Talamanca, Marzo 28 de 1912.—Un fin bastante doliente por cierto, tuvo ayer en este caserío el señor Eusebio Jarquín, de 25 años de edad, vecino de Manzanillo de Talamanca, Jarquín, en sus labores diarias, fué mordido por una grande y venenosa culebra, que en pocas horas lo dejó gravemente postrado. Se le practicaron algunas curaciones, pero no se obtuvo éxito alguno.

Hoy, después de llenadas las formalidades de ley, ante el Agente de Policía y Registrador Auxiliar del Estado Civil en este lugar, se le dió cristiana sepultura.—CORRESPONSAL.

Junta de CAMINOS Nombres

Limón, 29.—El Ayuntamiento de este puerto, en sesión de anoche, aceptó la renuncia presentada por el jefe del Cuerpo de Bomberos, señor Ferry y la de Abel Rodríguez, del cargo de Cancelador en el Mercado, siendo este último reemplazado por Lisimaco Quesada.

—Nombró Juntas cantonales de caminos, así: por Limón, Lucas Daniel Alvarado, Enrique Pucci y Federico Gólcher, por Matina, Ignacio Salgado, Angel Camara y Guillermo Goile, por Estrada, Carlos Saborío Iglesias, Ignacio Figuls y Victor Pacheco y por Talamanca, Federico Alvarado, Cleto Trejos y Miguel Brenes Volio.—CORRESPONSAL.

Camisas, cuellos, puños y corbatas de última moda acaba de recibir el almacén Robert.

Se dirige á "Un Elector Domingueño"

Dice usted que le niega su voto al doctor don Ernesto Flores para Diputado por Heredia, porque don Ernesto, en vez de ser republicano desde un principio, como protesta de lo que sufriera el ilustre doctor don Juan Flores,—figuró en el partido valderista,—y no en el Republicano, sino hasta última hora.

Voy á admitirle que sólo siendo republicano se proteste contra ultrajes recibidos y que don Ernesto erró esa vez, mas no le admito ni le creo que sea aquel el motivo que á usted lo obliga á no votar por el doctor Flores.

El motivo es este: usted tiene consigna de no votar sino por adeptos incondicionales de don Máximo Fernández; á usted no le importa lo que el doctor Flores (don Juan) sufriera ni los principios republicanos, todo eso es música celestial, usted lo que tiene que ver es nada más que á don Máximo Fernández, y su posible triunfo en las elecciones de Presidente que vienen. Eso es todo.

Y la prueba es esta: si le presentamos otras personas, competentes, republicanas desde que se dijo que don Ricardo Jiménez sería el candidato, y aun desde antes,—usted no votará por ellas si tales personas no son de la devoción del Lic. don Máximo Fernández. Lo reto á prueba.

Otros electores no le consultan á aquel pero siguen ciegamente lo que les diga un grupito herediano, una familia mejor dicho, de tal modo que si allí le dicen, "vota por el sirviente", votarán,—eso sí, llevando eso, por otros hilos, la aprobación del Lic. Fernández.

Para probarle que á usted y á los fernandistas no les importan los principios republicanos oiga lo siguiente: El grupo fernandista de Heredia que capitanea don Alfredo González, en las pasadas elecciones de diputados votó por sólo el círculo González, se puede decir que sólo por los miembros

de una familia. Ese grupo trata ahora de que los diputados sean también otra vez de la misma casa; usted ha oído el nombre de don Ernesto González para diputado pero eso no tiene que extrañarle, habiendo antes salido electos dos cuasi-hermanos de don Alfredo, los señores Lic. don Juan R. Arias y don Tranquilino Sáenz; personas, es verdad, muy honorables y competentes como el mismo don Alfredo. Pero la doctrina republicana enseña que no debe centralizarse el Gobierno ni los puestos públicos en una sola familia, ni en un círculo; por lo mismo que es republicana la doctrina, es para todos el gobierno y el principio en éste, jamás debe ser cosa de unos pocos que harían el papel de logroeros.

Pues usted y sus correligionarios para nada respetan el principio republicano, desde luego que en Heredia, por ejemplo, tienden á que una camarilla monopolice los puestos públicos, el gobierno y la representación provincial.

¿Así es como practican las doctrinas republicanas los fernandistas? Pues si así es, no traiga usted á cuenta aquello de que en tiempo de don Ascensión Esquivel unos heredianos absorvieron todo, dejando á los verdaderos republicanos sin arte ni parte, por que cabalmente eso mismo están haciendo ahora los fernandistas de Heredia, con los mismos republicanos de aquella época; lo que viene á demostrar que hay más verdadero republicanismo en quienes proclaman á don Ernesto Flores y don Albino Villalobos para diputados, que en los fernandistas, la mayor parte jovencitos de ayer que sabrán hacer discursos para desvirtuar con hechos la doctrina,—y para favorecerse mutuamente.

Vaya usted á alegar á Heredia que la conducta de sus compañeros es contra el republicanismo y me avisa del resultado.—UN ELECTOR HEREDIANO.

Siete pequeños temblores

De antenoche al día de ayer, se registraron siete débiles temblores en el Observatorio Nacional, así:

Día 28, á las 7 y 20 p. m.
" 29, " 4 y 15 a. m.
" " 5 y 17 "
" " 5 y 30 "
" " 6 y 4 "
" " 6 y 31 "
" " 6 y 58 "

MARIANO STRUK

Avisa á su clientela que tiene un magnífico taller movido por fuerza motriz, en donde atiende cualquier trabajo de carpintería y ebanistería.

ESPECIALIDAD en buenas puertas y ventanas. Precios baratísimos.

Situado 250 varas al Este de la Biblioteca Nacional.

Marzo 16. i m.

Se conservarán en el Museo Nacional

El albacea provisional de la sucesión del Presbítero don Salvador Jiménez, ha dispuesto enviar al Museo Nacional la espada que dicho señor Jiménez usó como Capellán del Ejército, en la Campaña Nacional.

Igualmente se pasará al Museo la espada que el ex Presidente don Tomás Guardia obsequió al Padre Jiménez, á su regreso de la guerra.

LOS INCENDIOS EN LA COSTA CASAS DESTRUIDAS

Puntarenas, 27.—El 13 del mes en curso, manos criminales incendiaron en Cuchillo de Paquera dos casas de paja, una perteneciente á Sacramento Novos y la otra á Francisco Samudio, quienes se encontraban ausentes, el primero en el punto denominado El Cocal y el segundo aquí en Puntarenas, habiendo quedado solas dichas casas por llevar el uno consigo su familia y el otro haberla dejado en una casa vecina.

Declara la mujer que vive con Samudio que con motivo de haberse venido éste á esta ciudad, ella se fué donde una vecina, pero como entre 5 y 6 de la tarde se vino para su casa en busca de una cobija, y poco antes de llegar á la de Sacramento Novos, que estaba 600 varas antes de la que ella habita, vió á un hombre delgado, vestido de blanco, que salió corriendo de dicha casa y se internó en el monte, notando acto continuo que ésta estaba incendiada, por lo que se dirigió apresuradamente á su casa, la cual también encontró incendiada, no habiendo tenido más tiempo que de sacar tres baúles.

Agreden tanto los ofendidos como los testigos que no había ninguna quema en los desmontes cercanos y esto hace suponer verídico el dicho de la mujer de Samudio respecto á haber visto correr á un hombre hacia el monte, salido de la casa de Novos, lo que unido al hecho de arder á un mismo tiempo las dos casas que están á una distancia de 600 varas, pone en evidencia que manos criminales cometieron el delito de incendio. (El Páctico).

Despedida fallece repentinamente

Santo Domingo de Golfo Dulce, 24 de Marzo.—Víctima de un síncope cardíaco, murió ayer repentinamente el señor José Ortiz, de 41 años de edad. Ortiz venía padeciendo desde algún tiempo. Últimamente se agravó, sobreniéndole el síncope cardíaco que lo dejó sin vida, anoche á las diez. Hoy se hizo constar la causa de defunción y se le dió sepultura.—CORRESPONSAL.

Adjudicación de becas

En sesión del Consejo de Profesores del Colegio Superior de Señoritas, se acordó hacer la adjudicación de las becas en la forma siguiente: por la provincia de San José, Lía Coronado y por la de Puntarenas, Herminia Mora.

Se abastecen con tiempo

Como durante en los días grandes estarán cerrados los establecimientos públicos, todas las personas de buen gusto se proveen de cerveza Victoria, la cual no debe faltar en la despensa de toda casa.

El más completo surtido en polainas para hombres y niños existe en el almacén de Robert Hermanos.

Sentencias en procesos por homicidio, lesiones y abigeato

La Sala Segunda de Apelaciones falló ayer tarde en los siguientes procesos:

—Confirmó la sentencia decretada por el Juez del Crimen de Cartago, que condenó á 60 días de arresto á Pantaleón Bonilla Rivera, por lesiones en perjuicio de Marcos Méndez Carpio.

—Revocó la sentencia decretada por el Juez Segundo de lo Contencioso Administrativo, que impuso 60 días de multa ó 200 días de confinamiento en Golfo Dulce á Elías Cano Castillo, por depósito de útiles para la fabricación de aguardiente en Matambú de Nicoya, y lo absolvió de toda pena y responsabilidad.

—Confirmó el fallo pronunciado por el Juez del Crimen de Limón, que condena á Pedro Minas Arruago á la pena de tres años de presidio, por el crimen de homicidio perpetrado en la persona de Agapito Salazar, cometido á orilla del Río Uren, en jurisdicción de Sipurío, Talamanca.

—Aprobó la sentencia dictada por el Juez del Crimen de Puntarenas, que impone dos años de presidio á José de Jesús Machado Obando, por abigeato en daño de María Avila, cometido en Esparta.

—Confirmó la sentencia pronunciada por el Juez del Crimen de Liberia, que condena á nueve meses de presidio á Francisco Mongalo López, por homicidio en la persona de Ciriaco Baldivieso Bonilla, cometido en las Minas de Abangares, y aprobó la suspensión de la pena impuesta.

—Elevó á dos años ocho meses y veinte un día de presidio, la pena de un año cinco meses y once días, impuesta por el Juez del Crimen de Cartago á Albino Zúñiga de único apellido, por abigeato en perjuicio de Juan Soto Vega y de Francisco Moya Sánchez. Aprobó la absolución decretada por el mismo Juez, á favor de Rafael Pacheco de único apellido.

Terrible paliza que lo deja impedido Otro herido en el lance

Entre Santiago y San Rafael de Puriscal, hubo antier tarde una encarnizada riña á palos entre José Venancio Maíz Salazar y Santiago Peraza Salazar, como resultado de la cual salió el primero herido y el segundo con un brazo y una pierna quebrados. En el hecho mediaron antecedentes viejos. El Médico del Pueblo de Puriscal, doctor don Francisco Arana Chavarría reconoció á Peraza, encontrándole el brazo derecho fracturado en el primer tercio del hueso, una herida que dividió superficialmente la piel y tegidos subcutáneos en los dedos índice y meñique izquierdos, más una lesión en la rodilla izquierda, que ha causado fuerte inflamación. Caso de que no sobrevengan complicaciones, Peraza estará impedido para el trabajo durante veinte días.

Asimismo examinó á Maíz, quien presenta dos heridas, una en la región frontal y otra en la mitad izquierda de la cara, lesiones que sanarán en menos de 9 días, salvo complicaciones.

El señor Juez Segundo del Crimen conoce del proceso correspondiente.

Obsequio número 63

Fué favorecido

Emilio Araya

Y el—El Agente Primero Principal de Policía LUIS VARGAS QUESADA.—San José, 27 de marzo de 1912.

¿ Quiere usted

andar bien vestido, quedar satisfecho? Pase á esta **SASTRERIA**, es la más visitada por la inmensa clientela que tiene.

CASIMIRES DE LAS MEJORES FABRICAS

SASTRERIA

— DE —

Ricardo Muñoz

Acepto órdenes por Correo

Apartado número 354

AMPLIARAN el local porque así lo exige EL SERVICIO

Problema serio es el que tiene entre manos la Junta de Educación de esta ciudad, con motivo del exeso de matrícula que hay en los planteles de enseñanza primaria á su cargo, y la falta de locales.

En cuanto á lo que se refiere á la escuela que dirige don Ramiro Aguilar, ya el asunto está resuelto, como lo informamos en días pasados.

Ahora se piensa ampliar el Edificio Metálico hacia el lado Oeste, ocupando una callejuela que allí hay de propiedad de la Junta. Así se subsanará el excedente de matrícula de la Escuela Superior de Niñas N° 1, dirigida por la señorita Ester Silva.

Con esta ampliación le quedarán á esta escuela diez aulas más.

DOCTOR B. Marichal M.

Cirujano Dentista

DE LAS UNIVERSIDADES DE COLOMBIA Y BARCELONA. LICENCIADO LA FACULTAD MEDICA DE COSTA RICA

Hace todas las operaciones de la boca, por medio de la electricidad en su GABINETE DENTAL ELÉCTRICO el más moderno y completo de San José. Extracciones abscesivamente sin dolor por medio de anestésicos modernos. Métodos modernos.

OFICINA Esquina del Hospital 3 y José, 5 varas al Sur de la esquina S. E. del Parque Central. Enero d.

NO HUBO sesión

Por falta de quórum, no hubo anoche sesión en la Facultad de Medicina de la República. Ya hace 15 días que no las hay, por falta de asistencia de algunos médicos.

Cronica

Nacimientos

Inominada González, de Esperanza González; Mariana Ramona del Socorro, de Tobías Vargas y Juana Sánchez; Arnoldo Francisco, de José Joaquín Hernández y María Valladares.

Pasaportes

Enrique Herrero F., para Estados Unidos; Alberto Marchena, para Europa; Mauricio Aguilar, para Panamá.

Defunciones

Benigno Salazar, 60 años; Hilgino Mora, 70 años; Inominada González.

Capital líquido pagado: Cj. 1.700,000

(UN MILLON SETECIENTOS MIL COLONES PARA UD. COMO RESPALDO DE SUS DEPOSITOS, CUENTAS, ETC., CON NOSOTROS)

El día 1º de Enero de 1912 prorrogamos el término social de esta firma y

umentamos el capital pagado en Cj. 200,000 MS

Todos nuestros amigos SABEN que CADA DIA del año aumentamos nuestros esfuerzos por servirles bien, persistiendo en nuestro conocido lema:

CORDIALIDAD, CORTESIA Y BUEN TRATO

y hoy se alegrarán de saber que también hemos aumentado considerablemente nuestra responsabilidad, lo que continuaremos haciendo, pues nuestras ganancias NO SE RETIRAN del negocio sino que se invierten constantemente en el, para beneficio de todos nuestros clientes.

Comience Ud bien el año

entrando en negocios con nosotros

¡ NO LE PESARA !

Bennett, Rojas & Fernández, - Banqueros

AGENCIA EN CARTAGO: **Nicolás Casasola O**

Sus especialidades

CIGARRILLOS Coquettes y La Legitimidad

CERVEZAS Schlitz, Carta Blanca y Saturno.

AL SIGLO NUEVO

ALMACEN DE TEJIDOS Y ABARROTES

Cognac Otard Dupuy

EL MEJOR DEL MUNDO. WISKEY MANHATTAN, EL MAS APETECIDO.

PIDASE EN TODAS LAS CANTINAS

